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Весной этого года мы проводили 
анализ по итогам 2008 года по уго-
ловным делам о преступлениях про-
тив половой неприкосновенности, 
половой свободы личности, где по-
терпевшими являлись несовершен-
нолетние, а также по уголовным де-
лам, связанным  с неисполнением 
обязанностей по воспитанию несо-
вершеннолетних. Результат таков:  в 
минувшем году в судах области было 
рассмотрено  восемь дел о преступ-
лениях против половой неприкосно-
венности, половой свободы лично-
сти, где потерпевшими являлись не-
совершеннолетние, и два  уголовных 
дела, связанных с  неисполнением  
обязанностей по воспитанию несо-
вершеннолетних.  Однако это тот слу-
чай, по которому нельзя судить о том, 
что в отношении наших детей не со-
вершаются преступления. Мы увере-
ны, что правонарушений против  де-
тей совершается гораздо больше, но 
не все дела доходят до суда.  Нельзя 
сбрасывать со счетов и латентные, то 
есть скрытые, незарегистрирован-
ные, преступления. Ведь не каждый 
взрослый, а тем более ребенок, ре-
шится рассказать в подробностях  
правоохранительным органам, а за-
тем и на суде об избие-
ниях в семье,  о сексу-
альном насилии. Вот и 
получается, что, с од-
ной стороны, молчат 
жертвы преступлений, 
а с другой — к примеру, 
соседи, которые пред-
почитают жить по при-
нципу: моя хата с краю, 
ничего не знаю и не за-
мечаю (здесь я имею в 
виду неисполнение обя-
занностей по воспита-
нию несовершеннолет-
них). А в это время стра-
дают дети…

Кстати, что касается 
усиления ответственно-
сти за преступления 
против половой неприкосновенности 
и половой свободы личности, можно 
провести интересную историческую 
параллель, которая не требует ника-
ких комментариев. Так, 4 января  1949 
года Президиум Верховного Совета 
СССР издал указ, в котором сказано: 
«В целях усиления уголовной ответ-
ственности за изнасилования Прези-
диум Верховного Совета СССР пос-
тановляет: установить, что изнасило-
вание карается заключением в ис-
правительно-трудовом лагере на 
срок от десяти до  пятнадцати лет; из-
насилование  несовершеннолетней, а 
равно изнасилование, совершенное 
группой лиц или повлекшее за собой 
особо тяжкие последствия, карается 
заключением в исправительно-тру-
довом лагере на срок от пятнадцати 
до двадцати лет».

— И наш следующий вопрос — о 

специализированных детских  

судах. В настоящее время  пре-

зидиум Совета судей России 

приступил к разработке мас-

штабной программы по внедре-

нию специализированных дет-

ских судов, которые должны бу-

дут решать совсем не детские 

проблемы. Насколько мне из-

вестно, в некоторых регионах 

России такие суды уже появи-

лись. Владимир Николаевич, в 

чем заключается их особен-

ность? Кто сегодня в орловских 

судах рассматривает дела с 

участием несовершеннолет-

них?

— Специализированные  детские 
суды  по-другому называются юве-
нальными. Ведь и в суде ребенок  
прежде всего остается ребенком — к 
нему нужен особый подход, даже ес-
ли он нарушил закон. 

Президиум Совета судей России, 
действительно, на одном из своих 
последних заседаний создал специ-
альную рабочую группу по разработ-
ке концепции правосудия в отноше-
нии несовершеннолетних. А в каче-
стве эксперимента подобные суды 
уже появились примерно в тридцати 
регионах страны. Где-то это обычные 
суды, которые специализируются на 
делах несовершеннолетних, а где-то 
— полноценные ювенальные суды, 
как в Ростовской области.

В чем их отличие от обычных су-
дов? В специальном суде с подрост-
ком работают психологи, социальные 
работники, врачи. Примечательно, 
что суд не только выносит приговор, 
но и разрабатывает специальную 
программу реабилитации для осуж-
денного ребенка.

Подобные суды могут рассматри-
вать не только уголовные дела, где 
ребенок проходит подсудимым. Если 
он стал жертвой, ему тоже нужна по-
мощь. Как быть, когда ребенок по-
страдал от педофила? В таких ситуа-
циях мало отправить преступника в 
тюрьму, надо излечить детскую душу, 
если такое вообще возможно. В лю-
бом случае ювенальный судья и соци-
альный работник должны поста-
раться.

Кроме того, такие суды будут слу-
шать и гражданские дела, где ребе-
нок выступает одной из сторон. Сего-
дня подобные иски слушаются обыч-
ным порядком. Однако такое дело — 
всегда очень тонкое. Чтобы ответить 
на множество вопросов, судья дол-
жен быть не просто юристом-про-
фессионалом, а еще и психологом, и 
воспитателем. 

Жизнь показывает, что в сегодняш-
ней России именно дети из неблаго-
получных семей являются самым не-
защищенным слоем населения, по-
скольку в силу своего юного возрас-
та, малого жизненного опыта не мо-
гут обеспечить себя жильем, пищей, 
получить элементарное образование. 
Таким детям нужна помощь государ-
ства, требуются новые формы и ме-

тоды работы судей с такими детьми, 
в том числе и с использованием юве-
нальных технологий.

Этим летом заместитель предсе-
дателя по уголовным делам Орлов-
ского областного суда принимал уча-
стие во второй всероссийской кон-
ференции под названием «Ювеналь-
ная юстиция в Российской Федера-
ции», которая проходила в Москве. 
На конференции изучался опыт и ре-
зультаты введения ювенальных тех-
нологий в судах различных регионов 
страны. К примеру, в Ростовской об-
ласти в Таганрогском городском суде 
несколько лет назад был открыт пер-
вый в России ювенальный судебный 
состав по делам несовершеннолет-
них. Сегодня в Ростовской области в 
порядке правового эксперимента со-
здано 15 прообразов модельных юве-
нальных судов. Особенность работы 
в них —  это участие помощника су-
дьи с функциями социального работ-
ника. Он кроме прочего осуществляет 
контроль за социальным сопровож-
дением несовершеннолетних и после 
судебного решения. При Таганрог-
ском ювенальном суде работают и  
профессиональные психологи. Был 
случай, когда по результатам иссле-
дования психолога суд не согласился 

с требованиями о лишении родитель-
ских прав матери ребенка, поскольку, 
согласно заключению психолога, 
имелась высокая  эмоциональная 
связь ребенка с матерью, которая не 
устранялась от воспитания сына, а 
имелись эмоциональные проблемы 
из-за неустроенности личной жизни 
матери.

Результаты работы судов Ростов-
ской области показывают, что пре-
ступность среди несовершеннолет-
них в тех судебных районах, где нет 
ювенальных судов, в среднем в 1,6 
раза выше, чем там, где такие суды 
работают. Внедрение ювенальных 
технологий в работу судов общей 
юрисдикции Ростовской области при-
вело к снижению и уровня рецидива 
среди несовершеннолетних.

Ростовский опыт указывает на не-
обходимость организации специа-
лизации не только суда, но и право-
охранительных органов, уголовно-
исполнительных инспекций по рабо-
те с несовершеннолетними. А вот 
опыт работы ювенальных техноло-
гий  в судах Брянской области гово-
рит о том, что внедрение новых эле-
ментов при рассмотрении дел с 
участием несовершеннолетних спо-
собствует увеличению принятия су-
дами  мер воспитательного воздей-
ствия вместо уголовного наказания, 
более широкому использованию 
предусмотренных УК видов наказа-
ния. Внедряются ювенальные техно-
логии и нашими соседями — в Мос-
ковской области, Липецкой. К при-
меру, в Москве  практически во всех 
муниципальных образованиях при 
комиссиях по делам несовершенно-
летних  введены должности инспек-
торов, которые контролируют пове-
дение подростков и принимают уча-
стие в судебных разбирательствах, 
представляя на исследование мате-
риалы об условиях жизни и причи-
нах, способствовавших совершению 
преступления.

В Орловской области нет ювеналь-
ных судов. Однако  делам с участием 
несовершеннолетних — как в каче-
стве обвиняемых, так и в качестве по-
терпевших — в  судах нашего региона 
уделяется особое внимание. В горо-
де их рассматривают самые опытные 
судьи, в районах области — предсе-
датели судов. 

— «Уважаемый суд, не ломайте 

мне судьбу, не назначайте мне 

наказание, связанное с реаль-

ным лишением свободы» — по-

добные заявления нередко 

можно услышать в ходе судеб-

ного заседания. А что же суд? 

Как обстоят дела с применени-

ем альтернативных  мер наказа-

ния у нас в области? Каких из-

менений можно ожидать в связи 

с тем, что Министерство юсти-

ции России в августе этого года 

утвердило инструкцию о поряд-

ке исполнения наказаний, не 

связанных с лишением свобо-

ды?

— По итогам работы прошлого го-
да суды области стали заметно чаще 
использовать альтернативные меры 
наказания. Сохраняется эта тенден-
ция и в текущем году. Сегодня суд не-
редко в качестве основного вида на-
казания  назначает штраф,   исправи-
тельные или обязательные работы.  
Замечу, что некоторые люди считают, 
что  если человека осудили без лише-
ния свободы, то он остается безнака-
занным. Но это абсолютно не так. Со-
ответствующие инспекции  достаточ-
но жестко осуществляют контроль как 
за осужденными условно, так и за по-
лучившими другие виды наказаний, 
не связанные с лишением свободы:  
малейшая провинность со стороны 
осужденного, малейшее невыполне-
ние обязанностей, возложенных су-
дом, и человек может оказаться в ко-
лонии.

Сегодня гражданину могут пред-
ложить, образно выражаясь, метлу и 
волю, чтобы он  приводил в порядок 
улицы и скверы родного города. Я 
уже говорил, что суды нередко при-
меняют в качестве наказания и 
штраф, многим этого урока хватает 
до конца жизни. Подчеркну, что в дан-
ном случае речь идет о преступлени-
ях небольшой и средней тяжести.  
Убийцы, грабители, насильники и им 
подобные будут отбывать наказание 
в изоляции от общества.

Что касается новой инструкции 
Министерства юстиции, то она четко 
регламентирует порядок организа-
ции исполнения  наказаний без лише-
ния свободы, усиливает контроль со 
стороны инспекции за соблюдением 
осужденным различных ограничений, 
возложенных на него судом, и одно-
временно подробно  разъясняет его 
права и обязанности при отбывании 
им наказаний без лишения свободы. 
В целом этот документ находится в  
общем русле гуманизации правосу-
дия. 

Убежден, что назначение  альтер-
нативных наказаний достаточно эф-
фективно и достигает своей цели. 
Здесь главное — помочь человеку ис-
купить вину без изоляции от обще-

ства, и новая инструк-
ция  будет этому актив-
но способствовать. 
— Как отразился кри-

зис на работе судов? 

К а к и х  д е л  с т а л о 

больше?

— Увеличение или 
уменьшение той или 
иной категории дел, 
рассматриваемых в 
судах,  очень наглядно 
отражает все  измене-
ния, происходящие в 
обществе. Это можно 
очень хорошо просле-
дить, обращаясь к ар-
хивным документам  
того или иного перио-
да времени. Сегодня 

явления, связанные с мировым фи-
нансовым кризисом и происходя-
щие на Орловщине, в полной мере 
нашли свое отражение и в наших су-
дах. Началось сокращение объемов 
производства, многие фирмы, пред-
приятия и организации сократили 
штат сотрудников, начался рост без-
работицы… Некоторых людей отсут-
ствие стабильного заработка толк-
нуло на  совершение преступлений. 
Статистические данные  за первое 
полугодие текущего года кассаци-
онной инстанции по уголовным де-
лам показали, что среди совершен-
ных преступлений  преобладают 
кражи,  вслед за ними идут преступ-
ления, связанные с незаконными 
действиями с наркотическими сред-
ствами и психотропными вещест-
вами, на третьем месте — грабежи.  
А вот в кассационной инстанции по 
гражданским делам  лидирующие 
позиции заняли дела о трудовых 
спорах, в частности о восстановле-
нии на работе, об оплате труда. Се-
годня очень сложная ситуация сло-
жилась в ЗАО «Орлэкс»,  работники 
этого общества начали обращаться 
в суды с исками о взыскании зарпла-
ты,  различных видов компенсации. 
Суды в таких спорах, как правило, 
выносят решения в пользу работни-
ков.

Так, постановлением мирового су-
дьи судебного участка № 4 Советско-
го района г. Орла от 20 июля 2009 го-
да  генеральный директор  ЗАО «Ор-
лэкс» А.Н. Костин был отстранен от 
должности  на основании ч. 2 ст. 5.27 
Кодекса об административных пра-
вонарушениях («Нарушение законо-
дательства  о труде и об охране тру-
да»). 27 августа 2009 года Советский 
районный суд г. Орла оставил без из-
менения  постановление мирового 
судьи. 

Дополнительные полномочия, дан-
ные прокуратуре по предъявлению в 
суды общей юрисдикции заявлений в 
защиту социальных прав и законных 
интересов граждан, позволили более 
активно использовать гражданско-
правовые способы защиты прав граж-
дан. В интересах работников в суды в 
первом полугодии 2009 года было на-
правлено  7 623 заявления о взыска-
нии заработной платы на общую сум-
му 89 млн. руб. 

— Сегодня на телевидении вош-

ли в моду  показательные про-

цессы, где в качестве судей вы-

ступают известные адвокаты 

или отставные  люди в мантиях. 

Такие передачи помогают пра-

вовому воспитанию?

— Такие телевизионные передачи, 
на мой взгляд, только мешают. В пер-
вую очередь, они неправильно ори-
ентируют людей, ведь само судопро-
изводство в них далеко от требова-
ний процессуального закона, где 
очень четко прописаны все процеду-
ры. Реальный судебный процесс в 
корне отличается от того, что зрители 
видят на экранах. И знаете, что потом  
иногда происходит?  Граждане прихо-
дят в суд и говорят: слушай, судья из 
телевизора за полчаса такое сложное 
дело  рассмотрел, а здесь все доль-
ше, значит, у вас суд какой-то непра-
вильный. Если телевидение посред-
ством таких передач стремится повы-
сить правовую грамотность населе-
ния, то  показывать надо реальные 
судебные процессы — с настоящими 
судьями, прокурорами и адвокатами. 
Только тогда граждане  смогут понять 
и, к примеру, психологически подго-
товиться к участию в реальном судеб-
ном процессе.

— Владимир Николаевич, спа-

сибо за беседу.

Дина ЯГУПОВА.

Помощник председателя 

Орловского областного суда. 

Советник юстиции 3-го класса.

Парень увидел объявление о на-
боре абитуриентов в Ленин-

градский институт иностранных 
языков для подготовки специали-
стов  для работы в посольствах. И 
сразу отпали все сомнения. За-
брал документы из института, в 
который к тому времени поступил, 
и так же легко справился с экзаме-
нами в институт иностранных язы-
ков.

Почему выбор остановил имен-
но на французском? Откровенно 
говоря, выбрал он английский, но 
его записали во французскую 
группу, о чём Станислав Семено-
вич ни разу не пожалел.

— У нас были замечательные 
педагоги, — вспоминает Станис-
лав Семёнович. — С нами занима-
лись не только языком, мы изуча-
ли французскую  литературу, ис-
кусство, географию, традиции и 
обычаи.  Поэтому когда я первый 
раз приехал во Францию на ста-
жировку в Сорбонну, то как будто 
попал в хорошо знакомую мне 
страну и Париж казался родным 
городом.

Станислав Семёнович считает, 
что нынешние методики обучения 
языкам ничуть не хуже, чем были 
40 лет назад, а вот студенты изме-
нились.

— Конечно, и раньше молодёжь 
любила петь «от сессии до сессии 
живут студенты весело», но мы бы-
ли самостоятельнее, — говорит 
он. — Мы рассчитывали только на 
себя, жили на стипендию, подра-
батывали. Разве можно было до-
думаться до того, чтобы прийти на 

вступительный экзамен с родите-
лями? А сейчас посмотрите — во 
время экзаменов у дверей инсти-
тута родителей больше, чем аби-
туриентов.

Свою жену Раису Васильевну 
будущий профессор встретил в 
институте. Как-то увидел светло-
волосую девушку, которая спуска-
лась по лестнице, и сразу понял: 
это его судьба. И вот совсем скоро 
этому союзу исполнится 60 лет — 
бриллиантовая свадьба.

Станислав Семёнович не с охо-
той рассказывает о себе, а вот об 
институте, о товарищах, о Фран-
ции — с большим удовольствием. 
Когда он увидел впервые Париж  
(это были 1960-е годы), его пора-
зило большое количество клоша-
ров, то есть бомжей. Потом во 
Франции приняли программу мас-
сового строительства социально-
го жилья для малообеспеченных 
— и проблема была решена. Сего-
дня Францию наводнили арабы. 
Живут они в пригороде и занима-
ются самым неквалифицирован-
ным трудом.

Станислав Семёнович отмечает 
высокую внутреннюю культуру 
французов: в общении, в быту, в  
застолье.

— Француз никогда не хлопнет 
дверью перед твоим носом, — 
улыбается Савончик. — Дождётся, 
пока ты подойдёшь, придержит 
дверь, вежливо пропустит тебя 
вперёд. Но зато к друзьям или да-
же к родственникам запросто зай-
ти в гости на огонёк — не принято. 
Надо обязательно предваритель-

но позвонить, предупредить и по-
лучить разрешение. И если ты не-
ожиданно пришел в обеденное 
время, то за стол тебя не посадят, 
как это принято у нас, будешь 
ждать завершения обеда.

Сегодня Станислав Семёнович 
— кандидат филологических 

наук, профессор, заслуженный ра-
ботник Высшей школы России, 
действительный член Междуна-
родной педагогической академии, 
заведующий кафедрой иностран-
ных языков медицинского инсти-
тута ОГУ. Он выпустил четыре кни-
ги на французском языке: «Си-
стема французского образова-
ния», «Сельское хозяйство Фран-
ции», «Транспорт Франции» и 
«Французско-русский словарь ку-
линарно-гастрономической и ку-
хонной терминологии».

Его общий стаж в системе вы-
сшей школы составляет 55 лет. Из 
них 50 он трудится в орлов ском ву-
зе, 25 лет — деканом факультета 
иностранных языков, 10 лет был 
первым проректором ОГУ.

В 1964 году Станислав Савон-
чик стал инициатором создания 
инструментального ансамбля «Су-
рье, гарсон!», что в переводе с 
французского означает «Улыбай-
тесь, мальчики!». В ансамбле были  
одни девочки с факультета ино-
странных языков. Коллектив про-
существовал до конца 1970-х го-
дов. Девочки выступали с концер-
тами и за пределами области, по-
казывали ансамбль и по централь-
ному телевидению.

Благодаря инициативе Станис-

лава Семёновича стали развивать-
ся дружественные связи между ОГУ 
и Реймским университетом. За 
большой вклад в развитие российс-
ко-французских отношений в обла-
сти образования и культуры Савон-
чик награжден французским прави-
тельством орденами «Кавалер ор-
дена Академических пальм» и «Офи-
цер ордена Академических пальм».

Невзирая на авторитет отца, 
дети Станислава Семёновича вы-
брали каждый свой путь. Старший 
сын Сергей пошел по стопам деда, 
который был начальником уголов-
ного розыска Оренбургской обла-
сти, дочь Галина — доцент в меди-
цинском институте, внучка учится 
на юридическом факультете, а вот 
внук поддержал профессию зна-
менитого деда — окончил факуль-
тет иностранных языков.  Есть уже 
и правнук Артём.

Станиславу Савончику 11 октяб-
ря исполнилось 80 лет. На воп-

рос: «Как ему удаётся оставаться в 
такой отличной форме?», он лишь 
отшутился: «Были бы здоровье, 
работа и друзья, а остальное при-
ложится».

Как-то один из коллег Савончи-
ка сочинил в его адрес стихи, в ко-
торых есть интересная строчка: 
«Секрет его стойкости? Он жизне-
люб!». По-моему, в этом и кроется 
секрет молодости, оптимизма, 
жизнерадостности Станислава 
Савончика.

С юбилеем вас, Станислав 
Семёнович!

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

Фото Вячеслава МИТРОХИНА.
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Орловский француз
После окончания школы он поехал по-

ступать в Ленинградский институт инжене-
ров морского флота. Почему именно туда? 
Ну а кто из мальчишек послевоенной поры 
не мечтал о чём-то героическом? Видимо, 
работа на флоте представлялась ему имен-
но такой. 

А вообще в юности Станислава Семёно-
вича Савончика — ныне  профессора, заве-
дующего кафедрой иностранных языков 
медицинского института ОГУ —  частенько 
происходили неожиданные  события, кото-
рые, казалось, непременно должны были  
привести молодого человека к военной 
профессии.

В 1944 году он поехал в Ленинград, где 

два месяца служил на флоте. А в 1945 году, 
прибавив к своим 15 годам пару лет, он по-
ступил в Чкаловское училище зенитной ар-
тиллерии. Когда училище попало под про-
грамму сокращения вооружения, парня 
уволили с неожиданной формулировкой: 
«как не достигший призывного возраста».

А уже в 50-е годы прошлого столетия 
Станислава призвали на переподготовку в 
Кострому. Здесь готовили десантников с 
обязательным медицинским образовани-
ем или со знанием иностранных языков. 
Парню пришлось прыгать с парашютом. Но 
не стал Станислав Семёнович военным. 
Его судьбу и единственную на всю жизнь 
профессию определил случай.

Программа выездного заседания была 
насыщенной и включала в себя посе-

щение ряда достопримечательных мест в 
Болховском районе и городе Болхове. 

Участники заседания побывали на 
Кривцов ском мемориале. В годы Великой 
Отечественной войны здесь, на высоте у 
села Кривцово, в феврале-марте 1942 го-
да шли кровопролитные бои: наступавшие 
части Красной армии пытались освобо-
дить от врага болховскую землю. Тогда на-
шим бойцам не удалось выбить немцев с 
хорошо укрепленных позиций — наступа-
тельная операция закончилась неудачей. 
В белоснежных полях под Болховом оста-
лись лежать тысячи советских бойцов. В 
память об их подвиге здесь в сентябре 
1970 года был открыт мемориальный ком-
плекс.

Сюда, к памятнику «Вечный огонь сла-
вы», пришли народные избранники, чтобы 
возложить цветы и почтить минутой мол-
чания память павших героев. Стоит ска-
зать, что несколько лет назад мемориал 
находился в довольно плачевном состоянии: с 
памятных плит с названиями воинских частей, 
освобождавших от врага болховскую землю, 
вандалы сбили металлические буквы; входящие 
в мемориальный комплекс памятники требова-
ли реставрации. Сегодня благодаря совмест-
ным усилиям районной власти, работников ме-
мориального комплекса, руководителей и со-
трудников работающих в районе предприятий 
Кривцовский мемориальный комплекс приве-
ден в порядок.

Еще один памятник воинской славы, который 
посетили участники выездного заседания, — 
парк Победы в Болхове. Здесь совсем недавно 
была создана аллея Славы — установлены стела 
и памятные плиты с именами уроженцев Бол-
ховского района, проявивших особые мужество 
и героизм в годы Великой Отечественной. Де-
сять из них — Герои Советского Союза, один — 
полный кавалер ордена Славы. Средства на со-
здание парка были выделены из депутатского 
фонда И.Я. Мосякина и из районного бюджета. 
Цветы, возложенные депутатами к памятнику 
героям-болховчанам, стали данью памяти ны-
нешнего поколения нашим землякам, сражав-
шимся за свободу Родины.

Болховская земля обильно полита кровью со-
ветских солдат: на территории района находит-
ся 53 воинских захоронения времен Великой 
Отечественной. Местные власти делают все 
возможное, чтобы поддерживать их в надлежа-
щем состоянии, хотя это и непросто в нынешние 
кризисные времена. Тем не менее, по словам 
В.А. Кириллова, к 9 мая 2010 года, когда будет 
отмечаться 65-летие Великой Победы, все сол-
датские могилы приведут в порядок.

...Когда-то Болхов по праву называли горо-
дом церквей. До революции 1917 года в уезд-
ном Болхове насчитывалось 26 православных 
храмов, до наших дней сохранилось восемь — 
остальные были разрушены в период гонений на 
религию, длившийся несколько десятков лет. 
Среди сохранившихся — такие шедевры цер-
ковного зодчества, как Спасо-Преображенский 
собор, Георгиевская и Троицкая церкви, кото-
рые посетили члены координационного совета. 
Не так давно уцелевшие болховские храмы пре-
бывали в разрухе и запустении — сегодня Спа-
со-Преображенский собор и Георгиевская цер-
ковь восстановлены полностью; Троицкая цер-
ковь, построенная в начале XVIII века, находится 
в процессе реставрации. Средства на реставра-
ционные работы поступают как от спонсоров 
(ОАО «Орелстрой»), так и из районного бюдже-
та.

Участники выездного заседания также побы-
вали в Болховском краеведческом музее, в Цен-
тральной районной библиотеке, а также в де-
тском саду № 4 города Болхова. О нем стоит 
сказать особо. 

Открытый весной нынешнего года, этот дет-
ский сад по праву можно считать лучшим до-
школьным учреждением района. В ремонт и обу-
стройство старинного здания (1875 года по-
стройки), в котором он находится, районная 
власть вложила более пяти миллионов рублей. 
Сегодня здесь созданы прекрасные условия для 
пребывания, развития и воспитания почти 100 
болховских малышей.

Итоги поездки по Болховскому району депу-
таты подвели на пленарном заседании, состо-
явшемся в районной администрации. Его от-

крыл председатель облсовета И.Я. Мосякин.
— Россия всегда была сильна своими высо-

кими традициями — историческими, культурны-
ми, духовными, — сказал Иван Яковлевич. — И 
все испытания проходила благодаря духовности 
и сплоченности русского народа.

И.Я. Мосякин также подчеркнул, что сохране-
ние исторической памяти — одна из главных за-
дач сегодняшнего поколения граждан нашей 
страны и каждый участник общественного про-
цесса — будь то представитель исполнитель-
ной, законодательной, представительной вет-
вей власти, политических партий, обществен-

ных организаций, 
бизнес-структур — 
должен внести по-
сильный вклад в 
это дело.

Не менее важно 
и восстановление 
духовных тради-
ций, подчеркнул 
И.Я. Мосякин. Ведь 
целое поколение 
россиян оказалось 
невоцерковлен-
ным, и поэтому 
предстоит сделать 
очень многое, что-
бы духовная куль-
тура, православ-
ные традиции по-
лучили возрожде-
ние. И депутатский 
к о р п у с  в н о с и т 
свою лепту, оказы-
вая помощь в вос-

становлении разрушенных храмов, помогая 
церковным общинам.

И в этом плане Болховскому району есть чем 
гордиться. Здесь не забывают о своей истории, 
о своих культурных и духовных традициях. Сред-
ства на реставрацию храмов, на поддержку уч-
реждений культуры и образования, на приведе-
ние в порядок воинских захоронений, на патри-
отическое воспитание подрастающего поколе-
ния находят даже в столь непростое кризисное 
время. 

По словам председателя районного Совета 
народных депутатов М.Л. Дорофеева, это воз-
можно во многом благодаря слаженной, скоор-
динированной, продуктивной совместной рабо-
те двух ветвей районной власти — представи-
тельной и исполнительной. 

Столь конструктивное взаимодействие двух 
уровней власти позволяет создавать в районе 
благоприятный климат для инвесторов, что ска-
зывается на социально-экономическом разви-
тии района, которое сегодня можно охарактери-
зовать как достаточно стабильное. К слову, ин-
вестиции поступают не только в экономику Бол-
ховского района. Бизнесмены (например, руко-
водство ЗАО «Болховский завод полупроводни-
ковых приборов», ООО «Юпитер») занимаются 
благотворительной деятельностью, оказывают 
шефскую помощь учреждениям культуры и об-
разования. 

А поэтому сегодня болховчане могут с опти-
мизмом смотреть в завтрашний день и гор-
диться не только своим прошлым, но и настоя-
щим.

Татьяна ФИЛЁВА.
Фото автора.

Традиции и современность болховского края
В минувшую пятницу в Болхове прошло выездное заседание координацион-

ного совета представительных органов городских округов и муниципальных 
районов при Орловском областном Совете народных депутатов.  В заседании 
приняли участие председатель Орловского областного Совета народных депу-
татов И.Я. Мосякин, его заместитель А.А. Лабейкин, глава администрации Бол-
ховского района В.А. Кириллов, председатель координационного совета 
А.И. Аверкиев, депутаты областного Совета, председатели и заместители 
председателей районных и городских Советов народных депутатов. «Развитие 
традиций духовного и культурного наследия Болховского района» — так звуча-
ла тема выездного заседания на этот раз. Место его проведения — город Бол-
хов — было выбрано не случайно: болховчане по праву могут гордиться своей 
историей, своим духовным и культурным наследием. 


